



取り上げました。5項目ありますが、1番目の自治会組織等活性化事業は市単独事業で決算額300千円。事業概要は記載のとおりであります。  
2番目の郡上市市民協働センター事業は、平成24年6月に立ち上げて決算額が5,261千円。  
3番目が市民協働推進事業で決算額1,793千円。地域の夢ビジョン等の事業であります。  
4番目が地域おこし協力隊派遣事業決算額17,289千円でそれぞれの地域において地域おこし応援隊の派遣事業に取り組んでいます。  
5番目の地域振興推進事業は、7つの地域にそれぞれ2,800千円の予算で決算額が16,603千円です。それぞれの地域での課題解決に資する事業であります。所長枠の中での事業であり、地域に直接関係する事業に充てられています。美並地区では心の講演会の開催、原風景のデジタル化事業、円空ふるさと館のDVD制作事業、特産品の開発事業、美並観光PR事業、地域支援交流事業として高齢者が集い生きがいづくりを求める交流事業、防災マップの作成事業は自主防災民が高齢者それぞれ取り組んでいる大切な事業であります。防災面は関心が高く住むが直接関連すること、自助、共助、公助の中のみならず自分たちの命を守るといこと取り組みをされました。それと円空ふるさと美並推進事業という形美並地域においては、2,796,475円の執行がされています。時間は都合で簡単な報告ですが、質問があれば詳細の説明をします。総務委員会としては慎重審査して決算を認定しました。

## 司会

続いて、産業建設常任委員会の報告を委員長から行います。

## 産業建設委員長

産業建設常任委員会では、郡上市の森林林業の施策というところで、特に林業について報告をします。皆さんご承知のようによい木材の成長がみられませんが、その大切な森林資源をいかに活用していくか郡上市と中国木材の話が来て、平成24年度において郡上市への進出がさかんになりました。総事業費27億円で平成27年1月か2月に試験稼働したいところを進んでいきます。従業員確保の問題、最終目標の5万立方メートルの原木が出せるとのことですが今後の大きな課題であります。平成24年度の郡上市の森林林業の施策として、森林整備事業の決算額が48,967,487円で、これは市の嵩上げ分であり、植樹、下刈、雪起こし等、この記載の事業を行っています。林道・作業道整備については、林道開設整備決算額が721,541千円、8路線、6,610mであります。作業道開設事業決算額が29,387千円、35路線、13,167mであります。鳥獣被害防止対策として各地域で取り組んでいる防護柵等の決算額が2,630千円で、市単独経費であります。事業概要は、電気柵13,497m、シート・トタン・ネット585m、地域ぐるみの防除対策として檻10基であります。また恒久柵の市の負担金が394千円です。こういった鳥獣被害対策を行っています。もうひとつは、モンキードックですが、平成23年度は2頭、平成24年度は八幡・大和・美並の3頭が訓練を受けて今活動しています。本年度は八幡・大和で3頭が訓練に出ています。

## 司会

続いて文教民生常任委員会の報告を委員長から行います。

## 文教民生委員長

文教民生常任委員会の所管で、9月議会において決算認定された多くの事業のうち、より身近な事業であり、将来的に方向性や健全性を考えなければならぬ4つの事項について報告し、皆さんの意見をお聞きしたいと思います。敬老会事業の交付金は、75歳以上1人2,000円の交付金を給付する事業であります。この交付金は、自治会を通して交付されますが、平成24年度の対象者は9,008名、決算額が18,016千円です。市内には115の団体があつて祝賀会を行う団体が62団体、記念品のみ配布が53団体、地域や団体に

よって形が異なっるてののが現状です。近隣の自治体では対象年齢を引き上げたり、祝賀会を開催する団体のみであり、自治体も対象年齢の改定、給付額の見直し等についてご意見を伺った。高額の業務にたいしては、100歳に到達した高齢者1人当たり10万円と3,000円を褒賞する。合併した各町では100歳を迎える方が多く、今後国民健康保険6,682世帯、被保険者数が12,221人、保険税額が13億679万円が、この会計とが重要で、国民健康保険運営協議会の答申が重要な役割を担っています。今年度におかれましては、前年度に税率を上げています。認定について賛否が分かれています。健全な国保運営のため増加する医療費を踏まえ、予算確保と適切な基金の積み立てが重要であります。ステイバルは、平成24年度新規の単独事業として11月に開催されました。決算額が130万円、公演団体が8団体、入場者延べ700人で、市内各地の小中学生が継承する郷土芸能の発表会であり、この催しの提案は、平成23年11月に議場で行われた中学生ふれあい懇談会で生徒から出されたものであります。各学校の文化、各地域の伝統的文化を発表し交流の場を作り文化の向上と市全体の仲間意識を向上させるという目的の提案でありました。

## 司会

3 常任委員長から決算議会 の話題を中心に報告しました。これから質疑、意見交換の時間とします。どんなことでもよいので忌憚のないご意見をお願いします。

## 参加者

森林整備事業の予算の中で林道が8路線、作業道35路線となっていますが、どの路線をどう整備するのか見えてこない。自治会単位でマップを作成して出してほしい。そうすれば地元も積極的な取り組みができると思います。事業概要の中に「森林が持つ多面的機能の維持増進を図る」とありますが多面的機能とはどういうことを考えているのですか。

## 産業建設委員長

これは予算でなく平成24年度決算です。

## 参加者

決算であれば路線のことは後にして、伐採後の計画で今までどおりの植林では山の管理維持、水害災害を考えると針葉樹、落葉樹というように災害も前提としてやっていかなければならないと思います。植林の予算も付けてほしい。(株)中国木材の関係で伐採の計画もあると思います。山の木を切るのは簡単ですが、植林が大変です。林道を早く整備してかつての郡上のように森林で生計が立てられるように考えていただきたい。

文教民生委員会の関係で敬老会、長寿褒賞の見直しの考えがあるようですが、本当にこの金が生きていいるのだろうか、くれるからみんなに配るといふのでは配分する意味がないと思います。先輩たちを尊敬するという意味では段階的に減らすと同時に市として敬老に対してどういうことを考えていくか考えてほしいと思います。

長寿の方に市長が祝いを持っていったら市長に来ていただけるだけでありがたいと言われたらしい。恵那の方では市長と社会福祉協議会長が行ってお祝いされるらしい。郡上は10万円であるがこんな多額でなくお祝いの気持ちが大事であります。もらった10万円を逆に寄付したいという方もあるらしい。有効に使ってほしいという意味だと思えます。こういうことも含めて考えていただくとうれしいと思います。

自治会に配分されていると発言がありましたが、一部は公民館に入れているとこ



自治会もまちづくりもすべての窓口を一本にしていやっけています。非常にすっきりして  
ていきたいと思っただけでなく、のつにもあご意見をお願いがいします。いれに  
会は来年3月31日です。並、高、驚、な、小、さ、い、ま、と、ま、り、の、地、域、は、良、い、が、八、幡、白、鳥、大、和  
も思っただけでなく、のつにもあご意見をお願いがいします。いれに

### 議長

明宝、和良、美並、高、驚、な、小、さ、い、ま、と、ま、り、の、地、域、は、良、い、が、八、幡、白、鳥、大、和  
など大きな所は、一審議も執行部と意見交換しなご。また、地域の考え方も、八幡、白鳥、大和  
を聞きながら思っています。

### 参加者

和良の者です。和良においては濃飛横断自動車道のトンネル工事をしているただい  
ており、議会の皆様がご尽力の線おかげと感謝しています。トンネルがでけると国道  
256号線が八幡まで併用路や幅などについて市長、土木事務所、兼山議員、渡辺議員と  
に国道256号の歩道整備をお願いいたします。

### 産業建設委員長

昨年西和良へ行ったが歩道もなく夜間暗く、歩行者には危険と承知しています。  
昨日県選出国会議員にも国道256号線についで要望してきました。東野、横野、方須  
八幡の那比から寺本、和良の安郷野橋、安久田、美山、和良の東野、横野、方須  
な生活道路であればならぬ、濃飛横断自動車道の整備に よって交通量が増えるので安全を  
確保しないければならぬ、なご。また、地域の考え方も、八幡、白鳥、大和  
も早く願いが叶うように私ども議長以下努めていきます。

### 参加者

教育委員会の件で5名ついたが、以前は美並村での何名か委員が、合併する  
てから何日か。郡南先人が受けることも、いせは、非の徹底が、地元の意見、れも、何  
のついてあるか。郡南先人が受けることも、いせは、非の徹底が、地元の意見、れも、何  
作られまして教育委員会の件で5名ついたが、以前は美並村での何名か委員が、合併する  
しいと思っただけでなく、のつにもあご意見をお願いがいします。いれに  
員を置いた各少し学校でもは照れあて、郡上へ来たき携い  
ますが、子どもは、あて、郡上へ来たき携い  
ない部分があり、積極的に行う。また、地域の考え方も、八幡、白鳥、大和  
うに議事から郡上が、いも郡上も  
集され契約する方も郡上も

市民病院の受付時間が今まで7:30~11:00であったのが8:00からに  
なった。誰しも早く行って早く診てもらいたいと思いますが何故そうなったのか説  
明がないので理由を説明してほしい。

### 文教民生委員長

郡上郡の時、旧町村5名づつで35名の教育委員が、合併して市長と副  
市長の地域以外から委員が選ばれ、その後は順色々々考え方があつたと思  
育委員の立場としましては、子どもも委員の数が増やすることについては、今は返答  
な仕事があり、委員の数が増やすることについては、今は返答できません。





意見をいただきたいし、議会としても高速道路が白鳥から清見までの4車線化の工事を始めたし、中部縦貫、濃飛横断、中濃線を含めて道路網で日本を含めての中心にないか、郡上の環境から見ても先は暗くないと一思っています。今後は若くして、郡上を取り組んでいくのでご理解と協力を賜りたいと思います。

## 議長

ありがとうございます。まだ2回目で慣れていないのでうまく答弁できないかもしれませんが、18人の議員が結束して市政もチェックしなければなりません。事業をやる時は一丸となつて素晴らしい郡上を、私たちが誇りと自信を持って地域づくりをしながら郡上を盛り上げていきたいと思つて、70～80歳まで頑張つて次の世代に繋げていけるようにしたい。条件は道路含めて自然環境含めて揃つていると思うので皆さんの英知を知恵を、私たちが勉強して膝を突き合わせて声を聞きながら7つの地域の個性を伸ばしながらそれが固まつて一つの郡上市になれるようお力をお借りしたい。今日は足を運んでいただきありがとうございます。

市長は予算を持っていて要望があつた時やると言えるが、我々は18人いるが予算を持っていない。しかし発言権を持っているので市長にしっかり伝えていきたいし国や県にも提言していきたいと思つています。

## 司会

閉会に当たつて班長より閉会のあいさつを申し上げます。

## 班長

本日は寒い中を多数出席いただき貴重な意見をいただきありがとうございます。冒頭より申し上げますが今日は第2回目で、第1回目は5月に行いました。その中で議会の報告だけでなく、意見交換の時間を長くとの意見があり、 tonightは報告を短くして意見交換の時間を長くしました。それでも足りなかつたかなと思つています。

全国的にこういった意見交換会は増えていますが、これは議会の姿勢が見えてこないという意見があつたためであります。私も前期、4年間休んで議会のことが全然わかりませんでした。そんな中でこういう報告会は必要だと思つています。是非これから平成26年度に向けて今日のこを糧にしてやっていきたいと思つています。

今日は貴重な意見をいただきました。私たちも頑張つていきますので皆様方も協力とご理解いただいで執行部、議会、住民の皆様三者で郡上の新しい未来を作つて行きたいのでよろしくお願ひします。本日はありがとうございます。

## 第2回議会報告並びに意見交換会（北部会場）要録

日時：平成25年11月14日（木） 場所：たかす町民センター  
参加者：27名（男25名、女2名）

### 司会

皆さんこんばんは。昼のお仕事でお疲れの中、また寒い中、議会報告会に参加していただきまして有難うございます。本日の司会進行をさせていただきます清水正照です。どうぞよろしくお願ひします。  
限られた時間ですので、この会の趣旨等につきましては、副議長があいさつの中でさせていただきます。

### 副議長

大変寒い中をお集りいただきまして有難うございます。今回の第2回の議会報告会ですが、第1回時には、八幡、白鳥の2会場に全18人の議員が参加いたしました。ポスターでもお知らせしたように、今回は18人の議員が2班に分かれ、美並会場と高鷲会場にて同日開催をさせていただきます。従いまして、議長は美並会場、副議長の私がこちらの会場にお邪魔させていただきますので、議長より挨拶を預かっておりますので、朗読させていただきます。

### 司会

ここで副議長以外の出席の議員の紹介をさせていただきます。今、たって動いておりますのが、班長の尾村忠雄議員、副班長の美添谷生議員、後ほ委員報告をしていただきますが、順番に紹介いたします。森喜人議員、鷲見馨議員、山川直保議員、先ほど受付をしていた田中和幸議員、田中康久議員です。今回の会の流れですが、三つの常任委員会より9月定例会の状況やテーマに沿った市政の報告をさせていただきます。その後、皆さん方と意見交換の時間とさせていただきます。閉会は午後9時を予定しておりますので皆さん方のご協力をお願いいたします。  
時間が貴重ですので、各委員会からの報告をさせていただきます。はじめに、総務常任委員会、副委員長お願いします。

### 総務副委員長

持ち時間5分という事なんです、ちょっと時間がかかると思っています。この会は、2回目ですが、なぜこういった会になるかという事と、実は法律で決まっているという事なのです。

2000年に地方分権一括法という法律が制定されました。そこで、国から県や市町村に、機関委任事務という、いろんな仕事をやるように言われていたのですが、そういった事が撤廃されて、国や県や市町村が同じ立場につくという事になったのです。

法律はできているんですが、いわゆる地方交付税だとか、補助金だとかお金は国が握っていて法律どおりにいっていません。これからそれを徐々に変えていかなければなりません。そこで議会の立場というのはどうなっていくかと申しますと、執行部、市の行政側が主体的に、国と同じ立場でやっていく意味で議会というのはそれをチェックする立場でもありますし、また二元代表制といまして、執行部と議会は同じ立場なんだという時代になっているという事をまずは知っていただきたいと思ひます。

行政と議会は同じ立場なんです、なかなか行政では改革を進めにくいのが現実で、議会がその改革を推進する自覚をもっていかなければなりません。

そして2つ目ですが、今日は平成24年度の決算の報告をさせていただきます。もうすでに平成25年度予算というのは既に決まっています。この平成24年度決算の報告をする事によって、平成26年度、来年に向けた予算に結び付けていくという事になります。そういう意味で継続的なものを上げていきたいと思ひます。

決算を行ったわけですが、郡上の事業数っていくつあるかご存知ですか？私、さっき数えてきたんですけど全部で627事業あるんです。その中で、今日は総務で5つ、文教民生で3つ、産建で4つです。それだけの内容しか報告できませ

んが、そうした内容に関してご意見をいただければと思います。

総務の報告に入ります、5つあります。これは総務につきましては地域振興をいかにするか、地域をいかに元気にするというテーマで全部で5つの事業があります。まず、1つ目は自治会組織等活性化事業という事で、決算額は30万円あります。これは全地域ではなくて、八幡の川合北部・南部、美並の下荻安自治会、和良の野尻、この3箇所10万円ずつ事業化されたという事です。26年度につなげていくというのであれば、いろんな地域から要望があればこうした予算がついていきます。

次に、市民協働センター事業。決算額526万1千円。これは市民協働センターを立ち上げたという事です。地域振興という意味でも市民協働という言葉を言葉がテーマにしたいと、昔から、お互いに助け合ったりして、あえての市協働センターを立ち上げた、それならなにかあったという事、代わりの専任職員2名、事務所であり、市民協働センターの運営につきましては、専任職員2名、事務所に和良振興事務所の1階に設置してあります。センター長は高鷲の上村英二さんに務めていただいております。

そして3つ目の市民協働推進事業、決算額179万3千円。これは細かくは申し上げませんが、一般募集で9団体、それから夢ビジョンで5つの団体で行われています。

それから、4つ目、地域おこし協力隊派遣事業1,728万9千円あります。これは国の事業で、全国におこし協力隊が活躍して、辺地にまでいって、それが70名くらいいらっしゃいます。そういうメンバーが来て、ただいまして、それが宝の食と地帯の町おこしやまが、郡上には5人の方、和良の地域おこし協力隊、これが違う地域おこし応援隊、山と地域おこし応援隊、川合東部地域おこし協力隊、これが意味が違は過疎債で行っているのは応援隊、市独自やっているのは協力隊であります。七地域、旧七町村に280万ずつ、ソフト事業を割り当てていまして、全部使われていざれにしても、地域振興という事で、市民協働という言葉がなっているように、たゞ予算をつけるだけで、次の年につなげるような事業を展開していきたいというのが本旨であります。

## 司会

続きまして、産業建設副委員長の報告をお願いします。

### 産業建設副委員長

今日は産業建設委員会の決算に関する所管の主なものをご紹介させていただきます。建設委員会は郡上市の経済を活性化させようとする中で、各団体と交流を持っています。相互に研修をしながら出ていますが、主な面に、観光協会、森林組合、森組合、後ほどご紹介いたします。1つは郡上市はいろんな面で頑張っております。4点ほどありますが、まず、今ある、農地等を活用して、自然エネルギーを活用して、いかにかにかかってくるような執行部の方も努力されているわけであり、幸い中国木材がおおむね決まりました。

また、東海北陸自動車道もご承知のとおり、四車線化が決定し、中部縦貫自動車道もなかに活用していくかは大きな課題です。そうしますと、まずいくつもある中で、山の整備事業で、決算額は4,896万7,487円です。その他は細かく書いてありますが、お目通ししたい。

林道や作業道、どうしても道路がなければ、林道がなければなかなかコストが上





ありますが、市協働というのにも立ち上げられたんですが、なかなか十分に市民の皆さんに理解されていない状況で、組織もたくさんありますし、私としては、もう少し検討すべきだと思います。実は、総務委員会で滋賀県の湖南市に視察に行きました。蝶ネクタイをした市長で、テレビもたまに出ておられるのでご存じの方もおられると思います。琵琶湖の南という事で湖南市。そこでは、まちづくり協議会をつくらせておられて、そのまちづくり協議会にすべてを集約させていこうという事をやっています。市長のリーダーシップを進めているんですが、職員の皆さんはまだ混乱も見受けられました。協議会に自治会もはいって、教育委員会の組織も入っていて、かなり組織をシンプルにしていこうという事でした。これちょっと極端な市長なんでも全部真に受けることはないが、勉強になることはあった。そういった意味でも市長は明言されたいわけですが、私としては検討いただきたいし、市民協働をもっと前面に出してほしいと思っています。私の意見ですが。ありがとうございます。

ありがとうございます。議員と議会の違いがあっても、私の答弁が議会の答弁ではないんです。市長と市協働というのにも立ち上げられたんですが、なかなか十分に市民の皆さんに理解されていない状況で、組織もたくさんありますし、私としては、もう少し検討すべきだと思います。実は、総務委員会で滋賀県の湖南市に視察に行きました。蝶ネクタイをした市長で、テレビもたまに出ておられるのでご存じの方もおられると思います。琵琶湖の南という事で湖南市。そこでは、まちづくり協議会をつくらせておられて、そのまちづくり協議会にすべてを集約させていこうという事をやっています。市長のリーダーシップを進めているんですが、職員の皆さんはまだ混乱も見受けられました。協議会に自治会もはいって、教育委員会の組織も入っていて、かなり組織をシンプルにしていこうという事でした。これちょっと極端な市長なんでも全部真に受けることはないが、勉強になることはあった。そういった意味でも市長は明言されたいわけですが、私としては検討いただきたいし、市民協働をもっと前面に出してほしいと思っています。私の意見ですが。ありがとうございます。

ありがとうございます。議員と議会の違いがあっても、私の答弁が議会の答弁ではないんです。市長と市協働というのにも立ち上げられたんですが、なかなか十分に市民の皆さんに理解されていない状況で、組織もたくさんありますし、私としては、もう少し検討すべきだと思います。実は、総務委員会で滋賀県の湖南市に視察に行きました。蝶ネクタイをした市長で、テレビもたまに出ておられるのでご存じの方もおられると思います。琵琶湖の南という事で湖南市。そこでは、まちづくり協議会をつくらせておられて、そのまちづくり協議会にすべてを集約させていこうという事をやっています。市長のリーダーシップを進めているんですが、職員の皆さんはまだ混乱も見受けられました。協議会に自治会もはいって、教育委員会の組織も入っていて、かなり組織をシンプルにしていこうという事でした。これちょっと極端な市長なんでも全部真に受けることはないが、勉強になることはあった。そういった意味でも市長は明言されたいわけですが、私としては検討いただきたいし、市民協働をもっと前面に出してほしいと思っています。私の意見ですが。ありがとうございます。

## 司会

今後の進捗をみていただければと思います。よろしく申し上げます。

## 参加者

産業建設なんですが、道路、林道、作ってもらうのはいいけど、維持してもらわないと、鷺見地区でもススキが出たり、市道切立線、いくら道作っても維持しな、税金の無駄遣い。

あと、広報、無駄やと思います。自治会長もえらいし、郡上市が助かると思う。

## 産業建設副委員長

林道つくっても後の管理、整備が、舗装をするなり、市も関心をもってもらって議会のほうも努力しないかんとおっしゃるので、議会としても対応したい。

## 総務副委員長

先ほどの自治会長の仕事が多すぎるという事もありましたし本来の意味での自治会長の仕事をしてもらうという話もありますので持ち帰って検討していきたいと思う。

## 副議長

林業やっておりますので、林道の維持管理というのは、私もいつも思っておりますが、まず山に入らないと、林道は荒れます。維持管理というか、昔の方は山に行かれば当然みんな修理できたんですが、今は山に行く機会もへって維持管理もできなくなる状態ですが、来年、経営計画の見直しで維持管理にもある程度補助金が出るという話も聞いております。ただ、経営計画は面積も大きすぎてなかなか難しい。昨日も代議士のところでお願いしてきたんですが、果たして大規模化というのが日本の林業にあっていくのかもう少し考えていただき、補助金の制度も考えていただきたいと思っています。林道の維持管理等もわかっております。

それと、先ほどの回覧板の話ですが、私も地区長をやっておりますので、よくわかっていますので、今後検討させていただきます。

## 司会

その他、ございませんか。今の報告についての質問という事でお願いしたいですが、先ほどの文教民生委員会から投げかけられた、敬老会と長寿者褒賞について、いかがでしょうか。

## 参加者

向小駄良の自治会長です。市から補助金をいただいて敬老会をやっておりますが、全部一律で75歳という事ですが、自治会600人で、該当者がだいたい100名近くおります。その中で出席していただくのが3分の1。私なりになんで出席をしていただけないか考えたら、気分的に若いからとか、うちのお父ちゃん、呼ばれてショックやったという人とか、実際、病気などで来れないとか、配偶者を世話しているとか、いろいろあるんですが、せっかくやっても喜んでもらえないという事がありまして、そういうところにギャップを感じる。結論的にはまあ、5歳くらい引き上げてもいい。若い人は喜んで見えんし、出席もされない。年金も、定年雇用も伸びてるし、団塊の世代もそういうときが来るので、その辺を見越していただければ、十分に理解は得られる。たとえば、子育ての方に回してもらったり。これは私の感想ですので、また検討していただければ。

## 参加者

逆に楽しみにしてみる方もいて、一概には言えない。

## 副議長

私も文教民生常任委員会に所属しているので、いろいろ議論していますが、5歳上げよとか、子育てにそのぶん回すとかいろんな意見があります。合併当時3,000円が今2,000円に下げられたり、和良は記念品のみ、高鷲は祝賀会とそれぞれですし、100歳のほうも含めて皆さんの忌憚のないご意見をいただきたいと思っております。

## 参加者

先ほど、産業建設員会で(株)中国木材に触れられましたし、ああいう大きな工場がきてそれだけの資材が確保できるか。単価が高くなければ、木材が(株)中国木材に入らないのではないかと思うので、そこら辺、検討していただくとありがたい。

## 産業建設副委員長

今、材木の単価が低下しており、先般も下川町に視察に行きました。(株)中国木材が来た影響なども検討して、経済的にも大事だけど、山自体を活用することを検討されておりました。せっかく(株)中国木材が来てくれましたので、総合的に判断して受け入れるという事もありますし、環境、将来性を含めて検討し、果たして材がどれだけ出るのか、協議が必要ですので、私どもも検討したい。

## 副議長

県として(株)中国木材を誘致するにあたって、高山と競争になった面もあって、郡上にあれば手間がかからないので、という事や郡上杉がポイントになった面もあつたと聞いています。先ほど副委員長が日付を間違えてましたけど平成27年の春ごろに試験操業したいとの事です。まだ、どういう材がどの程度かという事ははっきりしていませんので、我々もよく研究する必要もありますし、いろんな情報を得ながら皆さんにも提供していきたい。

## 司会

報告の質疑は打ち切らせていただいて、議会に関するご意見をお伺いしたいと思います。よろしく申し上げます。

## 参加者

2、3日前に、道路の白線を引いてもらったが、今引いても、除雪があるで、無駄やと思う。舗装でも春先にやってもらった方がいい。高鷲では無駄やと思う。春先にやれば長持ちする。

## 副議長

国道事務所の方にもそのご意見を伝えたい。

**参加者**

議員の報酬31万円、ずっと変わってないんですが。

**副議長**

合併当初は28万8千円。もう少し早く見直そうという話もありましたが、市も厳しいという事で見送ったわけです。定数を18名にする時に上げております。近隣市とも比べて、報酬審議会に諮って決めております。

**参加者**

常識的に少ないと思っています。

**総務副委員長**

そういった協議は皆さんに判断してもらうしかないんですが、一生懸命頑張っていきたい。

**副議長**

政務調査費の問題もありまして、郡上は0円ですが、今年は研修費を認めてもらっています。かかるものはかかるものですが、市民の皆さんの理解はなかなか得られにくいと思っています。こういった報告会を通してまた皆さんのご意見をお聞かせいただければと思っています。

**参加者**

第三セクターが普通の株式会社になっていく方針なのかと思っていますが、第三セクターから株式会社になるときに、土地や建物が郡上市のものの場合、土地を上げるのか、家賃をもらうのか、いろんな考えがあるんでしょうが、議会の中で統一した意見があるのか。

**産業建設副委員長**

第三セクターの関係ですけども、確かに財政的に厳しい現状ですので、経費の関係も含めて、検討せねばいけないと思っています。

**副議長**

第三セクターをやめたときに、全部、それをやるってことはありません。指定管理の方法で、0円でやってもらったり、お金を払ってやってもらったり、いろんな方法もあります。第三セクターを整理したことはなく、ほとんど指定管理の形をとっています。

**参加者**

大きな建物とかは指定管理とかで使ってもらう

**副議長**

そうです。

**参加者**

経営状態によって違う？

**副議長**

そうです。いろんな形があります。

**議員**

儲かっているところは、株式の配当をもらっている。それから、施設そのものは市のものなので、営業だけする会社を株式会社に移行して、指定管理する。あくまでも施設そのものは市の所有がほとんど。まれに、倒産状態になって整理するところもありますが。なるべく株式会社で、0円で運営していただくという事ですが、一律に答えられるものではないですが。議会としてはこれからどうしていくか、市の負担がなるべくないように、不公平がないように執行部に提案していけれ

ばと思います。それぞれの事案毎に、聞いてもらう事が一番良いと思います。

### 副議長

指定管理という第三セクターだけでなしに、高齢者関係、福祉関係等多岐にわたっていますので、その都度、それぞれの方向性があるので、これはどうなのかと一つずつ聞いて頂ければ、それぞれ議員が答えると思います。

### 司会

他にはありませんか？

### 参加者

先ほど副議長が議長の挨拶を朗読されて、人口の減少に触れられて、次の世代をどうするかやっておられる話があるが、阿多岐には少子という事になると、議会でも、学校の勉強に来ます。6年生が来ると、3人という学校もあります。そういった中で、地域コミュニティをやっている人が過疎化によっていなくなったりというのは、ほんとの事なので、やっばり子供は少なくなるし、地域もそういう関わりをする人が少なくなる。単純な事を思うと、今、お宮さんの役をやっていますが、郡上には神社は正規には177ある。一つの神社で氏子の数は3人ぐらい。子供が少ない。そういった神社をどう維持していくか。お寺も少ない檀家のところは大変。お宮なんかは祭りなど、地域のよりどころ。そういったものがなくなっていく状態。そういった事を考えると真剣に考えなければならぬ。寒水の神社で話をきいても、地域から出ていった人たちがいろいろ関わっていて、現状はそういうところ。

### 文教民生副委員長

人口減少は切実な問題。地域の産業の力も落ちるし、神社の事、小学校の事などもつながっていく。神楽とか、そういった文化もいずれ灯が消えていく。そういった意味でも学校の中の単位で、継承されているところもある。地域間のPTA同士の交流とか、コミュニティ同士の交流が必要。お宮さんの保存のことは行政として予算をつけるわけにはいけない。地域の一員として関わっていかねばならない。人口の減少についてはやはり産業があって、職があつて、それがあればいいんじゃないという事を感じている。あまり儲からなくても、魅力を感じて郡上に入りたいという方もいる。そういった人たちを集まってもらって本音を聞く中で、ディスカッションしていく事が人口の増加につながる。

### 副議長

文教の方からも報告しました青少年郷土芸能フェスティバル。今年は県の方でジュニア文化祭という事で行われましたが、石徹白の子供たちがやった舞台は記憶に残っている。北濃地域の雅楽も。そういった形で、学校が関わっていく。我々も意見を聞きながら考えますので、皆さんのご意見も聞かせていただきたい。

### 司会

予定の時刻ですので、班長より閉会の挨拶を申し上げます。

### 班長

本日は有難うございました。皆さん方の貴重なご意見をそれぞれの委員会で審議し、議会だよりで報告させていただきます。運転に気をつけられまして、お帰りいただきまして、この会を閉じさせていただきます。アンケートは議会だよりに掲載させていただきます。今日来て見えない人も周知していきたいと思っておりますので、帰りに受付の方へ提出くださるようお願いいたします。本日は有難うございました。

## アンケートの意見

- 年に1~2回以上、且つ折に触れて開催していただきたい(40代男)
- 高鷲でやるには11月中旬は寒すぎる(60代男)
- 予算編成時に行ってほしい(50代男)
- 夜間の開催はしかたない(70代)
- 前もって課題を提示したほうがお互いに内容が深められると思う。(50代男)
- 意見を活かして一般質問をしていただきたい。(30代男)
- 市民もよく勉強していて質問のしかた等マナーがよかった。(60代女)
- 定例会ごとに毎回開催してはどうか。(30代男)
- 閉会後の早い時期に。(60代男)
- 議会報告ならもっと後に、抱負を語るならもっと早めにとするとよい。(60代男)
- 議会概要にて議員報酬、期末手当の単位は?(50代男)
- 小学校の統廃合を早急に進めて有意義な教育ができるように。(60代男)
- 11月前半 7時30分。(60代男)
- 前回より内容的に違って来た、ますます、充実するよう期待する。(60代男)
- 若者の出席が少ないのでPR等の工夫を。(60代男)
- 出席議員の声が聴きたい(意見交換)。(50代男)
- 人口減をなくすよう働く場所が必要。(60代男)
- 原発に対する姿勢を明確に。(60代男)
- 若者が定住できる人口増の取り組みを推進してほしい。(60代男)
- 音響が悪いのか聞き辛かった。(50代男)
- 適当だと思う。(60代女)
- 毎回行くと良いと思う。(60代女)
- 自分が課題を持って参加していなかったのが質問できなかった。(50代男)
- 率直な意見が出た。(50代男)
- 議員の声が聞けた、他地域の意見が聞けたこと。(70代男)
- 現場の声が聴けた。(40代男)
- 行政の知らない点を知ることができた。(40代男)
- 参加者が少ない。(60代男)

多くの意見を集めていけば多くの知恵が行政に反映できるのではないか。(50代女)

前回より報告が簡略化され焦点がわかりやすかった。(60代男)

市民から議員へ意見を述べる場があることが貴重と思う。(40代男)

質問に対してわかりやすく明確な答弁があるとよい。(50代男)

前回の反省からか委員会報告が簡単すぎたため対する質問が少なかった。(60代男)

敬老会は交付金を下げてもよい、長寿報奨金は他市を参考に下げるべき。(70代男)

前回よりも前進した意見交換会であった。(60代男)

説明時間をもっととって詳しく聞きたかった。(50代男)

生の意見が聞けてよかった。(60代女)

執行部との立ち位置の違いがわかりにくい。(60代男)

生活に密着した話が出るとよかった。(70代男)

いろんな意見が聞けて良かった。市民とともに歩む議会であってほしい。(60代男)

数字を並べた説明がわかりにくい、市としての具体的なビジョンを示せ。(60代男)

声が割れて聞き辛かった。(60代男)

前年度決算を基に話し合っても残された本年度に反映されないので理解不能。(60代男)

時期を考えたほうが良い。(50代男)

議題が事前にわかるといい。(60代男)

議会だよりと重複しあまり意味がない。視点を変えて報告会を企画したら良い。(60代男)

生の声が聞けて良かった。(60代男)

結果でなく今後の方針等を話し合っほしい。(60代男)

1問1答でなく参加者間の意見を聞くようにすると多くの意見がでる。(50代女)

議員の生の意見が聞けた。(70代男)

議員の顔と意見が聞けて、市民の意見も多く出てよかった。(60代男)

初参加で聞くことに専念した。(50代男)

対話は良かったが範囲が広すぎ議題が薄れた。5分の説明では把握できない。(60代男)

直接話を聞く機会は大事だと思う、県会議員も同席すると良い。(60代男)

参加者を増やす工夫を、開催場所が遠いと参加しなくなる。(60代男)

もっと関心を持てるようになった。(60代男)

答弁をもっと手短かにしていただきたい。(50代男)

議会(委員会)の運営がよくわかった。(60代男)

大変意義のあることと思う。発言の結果を項目毎に広報誌等で発表してほしい。(30代男)

聞きやすく、分り易かった。委員長がよく勉強していると感じた。(60代女)

会場が寒かった。(30代男)

## アンケート集計結果

### 参加者

	南部会場	北部会場	計
男	50	25	75
女	5	2	7
計	55	27	82
内市外	3(男1、女2)		3

### アンケート回収

	南部会場		北部会場		計	
30代	2	4%	1	4%	3	4%
40代	1	2%	4	15%	5	6%
50代	10	19%	9	33%	19	24%
60代	33	65%	11	41%	44	57%
70以上	5	10%	2	7%	7	9%
計	51	100%	27	100%	78	100%

### この会をどこで知りましたか

	南部会場		北部会場		計	
チラシ	14	24%	5	18%	19	22%
ポスター	7	12%	2	7%	9	10%
議会だより	8	14%	5	18%	13	15%
誘われて	13	22%	5	18%	18	21%
ケーブルテレビ	3	5%	1	3%	4	5%
その他	13	23%	10	36%	23	27%
計	58	100%	28	100%	86	100%

※複数回答あり

### この会の印象は？

	南部会場		北部会場		計	
良かった	13	25%	2	7%	15	19%
まあまあ良かった	24	47%	21	78%	45	58%
あまり良くなかった	6	12%	3	11%	9	11%
良くなかった	2	4%			2	3%
無回答	6	12%	1	4%	7	9%
計	51	100%	27	100%	78	100%

議会だよりを見ますか

	南部会場		北部会場		計	
毎回見る	20	39%	13	48%	33	42%
たまに見る	20	39%	13	48%	33	42%
見ない	7	14%	1	4%	8	10%
無回答	4	8%			4	6%
計	51	100%	27	100%	78	100%

議会だよりを見ますか(年代別)

	毎回見る		たまに見る		見ない		無回答	
30代	1	3%	1	3%	1	13%		
40代	1	3%	4	12%				
50代	8	24%	9	27%	1	13%	1	25%
60代	19	58%	17	52%	6	74%	2	50%
70以上	4	12%	2	6%			1	25%
計	33	100%	33	100%	8	100%	4	100%

ケーブルテレビの議会放映を見ますか

	南部会場		北部会場		計	
毎回見る	6	12%	1	4%	7	9%
たまに見る	25	49%	15	55%	40	51%
見ない	13	25%	7	26%	20	26%
無回答	7	14%	4	15%	11	14%
計	51	100%	27	100%	78	100%

ケーブルテレビの議会放映を見ますか(年代別)

	毎回見る		たまに見る		見ない		無回答	
30代	1	14%	1	3%	1	5%		
40代			4	10%			1	10%
50代	3	43%	6	15%	4	20%	5	45%
60代	2	29%	23	57%	15	75%	5	45%
70以上	1	14%	6	15%				
計	7	100%	40	100%	20	100%	11	100%